

Resumen de la Lucha contra la Megaminería en Las Coloradas (2015)

En el año **2015**, la comunidad de **Las Coloradas**, junto a pobladores rurales y comunidades mapuche del Departamento **Catán Líl**, protagonizó un proceso ejemplar de **resistencia pacífica y organizada contra un proyecto de megaminería metalífera impulsado por la empresa Southern Copper Argentina S.R.L.**, filial del **Grupo México**.

El proyecto pretendía instalarse en la zona de **La Voluntad y Las Nenas**, un área de **alta montaña, nacientes de cuencas hídricas, humedales de altura y arroyos de agua pura** que alimentan al **río Catán Líl**, uno de los principales afluentes del río Collón Curá y fuente vital para la vida en la región. Este territorio es habitado y utilizado históricamente por comunidades mapuche como **Rams, Cayulef, Paineo, Felipín, Namuncurá y Cayupán**, además de crianceros, familias campesinas y la población urbana de Las Coloradas.

Peligros de la megaminería denunciados por la comunidad

La población expresó su rechazo por el grave impacto ambiental y social que implica este tipo de minería a gran escala:

- **Contaminación de aguas superficiales y subterráneas** con metales pesados y drenaje ácido de rocas.
- **Uso intensivo del agua** en una zona de escasa disponibilidad hídrica, afectando a crianceros y a toda la biósfera local.
- **Emisión de polvo, residuos, ruidos y alteraciones en la atmósfera** que afectan la salud humana y animal.
- **Destrucción de ecosistemas frágiles de alta montaña y pérdida de biodiversidad.**
- **Impacto sobre formas de vida campesinas e indígenas**, desplazamiento territorial y violación del derecho a la consulta previa, libre e informada.

Pasos históricos y decisivos de la resistencia (2015)

1. **12 de junio 2015** La Secretaría de Ambiente de la Provincia convoca a una **audiencia pública** para el día 12 de agosto 2015 para avanzar con la aprobación del proyecto.
2. **22 de junio 2015:** Se activa un proceso de **autoconvocatoria comunitaria** con participación de familias mapuche, vecinos, referentes religiosos, docentes y estudiantes.
3. **Junio de 2015:** Se lanza un **petitorio público**, que logra reunir numerosas **firmas**, lo que representa más del **50% del padrón electoral** de Las Coloradas.
4. **Julio de 2015:** Las comunidades mapuche del Departamento emiten declaraciones en las que **rechazan el proyecto y denuncian la falta de consulta previa**, según lo establece el **Convenio 169 de la OIT (Ley 24.071)**.
5. **Agosto de 2015:** La **Justicia ordena suspender la audiencia** ante la presión social y las presentaciones legales que demuestran la falta de condiciones mínimas (consulta, información, consentimiento social, estudios serios).

6. **Septiembre de 2015:** Se sanciona la **Ordenanza Municipal N.º 174/2015**, que declara a **Las Coloradas como territorio libre de megaminería contaminante**, decisión votada por unanimidad en la Comisión Municipal.

Antecedentes negativos de Southern Copper y Grupo México

La empresa promotora del proyecto, **Southern Copper Corporation**, forma parte del conglomerado **Grupo México**, uno de los mayores productores de cobre del mundo y responsable de múltiples **catástrofes ambientales**:

- En **México**, causó el **mayor desastre ambiental en la historia minera del país** (derrame de sulfato de cobre en los ríos Sonora y Bacanuchi, 2014), afectando a más de 22 mil personas.
- En **Perú**, fue condenada por la contaminación del mar y de comunidades cercanas a Ilo y Cuajone.
- Fue denunciada por **violaciones laborales, represión a comunidades y corrupción institucional**.
- El **Tribunal Permanente de los Pueblos sobre la Industria Minera (México, 2014)** y el **Tribunal Internacional del Agua (Ámsterdam, 1992)** condenaron su accionar como **ecocida y atentatorio contra los derechos de los pueblos**.

Motivos de la celebración en 2025

A diez años de aquella victoria popular, la comunidad de Las Coloradas convoca a conmemorar esta gesta:

- **Porque se defendió el agua como bien común y derecho humano.**
- **Porque se impidió la destrucción de una zona ecológica sensible.**
- **Porque se ejerció el derecho a la autodeterminación comunitaria.**
- **Porque fue una experiencia de unidad entre mapuches y no mapuches, jóvenes y mayores, campo y pueblo.**

Conclusión

La lucha de Las Coloradas en 2015 fue una muestra de que **la organización comunitaria, informada y persistente, puede frenar proyectos extractivos sin licencia social ni legalidad ambiental**. La conmemoración de este hito en 2025 no es solo memoria: **es reafirmación de principios, defensa del territorio y convocatoria al futuro**.

“El agua vale más que el oro. La dignidad de los pueblos no se negocia. El río Catán Líl sigue vivo, y nosotros seguimos en pie.”